



MICHELLE ROBLERO ÁLVAREZ

PRIMER SEMESTRE

CUARTO PARCIAL

SALUD PUBLICA I

DR. YASUEI NAKAMURA HERNÁNDEZ

MEDICINA HUMANA

15 / DICIEMBRE / 2023

≈ SISTEMAS DE SALUD EN MÉXICO ≈

Un sistema de salud según la Organización Mundial de la Salud lo define como "el sistema de organizaciones, personas y recursos cuyo objetivo primario es promover, recuperar o mantener la salud", lo que nos da a entender que los sistemas de salud no solo están conformados por los médicos y enfermeras o personal de salud, sino que también lo componen los ciudadanos del país, las instituciones como hospitales e incluso escuelas; los profesores tienen un papel importante en estos sistemas de salud, ya que de ellos viene la educación sanitaria sobre la prevención o tratamiento de algunas enfermedades. Además de los miembros ya mencionados también entran los recursos económicos, monetarios o financieros, ya que de aquí derivará el dinero que se le asigne o brinden a cada institución de salud para poder transformarlo en recursos como medicamentos o puede ser destinado al salario del personal sanitario. Estos sistemas de salud también son regidos por políticas ya sea que puedan estar escritas o no en algún sitio, por ejemplo, dentro de estas políticas cada sistema tiene que definir su modelo de atención (primer nivel, segundo nivel o tercer nivel de atención).

Además del modelo de atención, las políticas sobre los fármacos (genéricos vs patente o nacionales vs importados), la política de investigación y desarrollo (en el cual el desarrollo de una patente es muy complicado y la industria privada no puede participar con el ambiente público para desarrollar investigación en conjunto), otra política sería el financiamiento de salud (privado vs público o la demanda vs la oferta), también la política sobre sistemas supranacionales (migración, epidemias, regulación) y al igual políticas sobre el personal (técnico vs profesionalista o privado vs público).

El sistema de salud es un sistema dinámico, donde intervienen fuerzas conscientes como también fuerzas inconscientes lo van a ir moldeando. El objetivo general de los sistemas de salud es ir mejorando la salud de los individuos y promover la salud, pero más allá de eso hay otros objetivos secundarios como mejorar la economía (aumento de la productividad, evitar las consecuencias financieras de las enfermedades o ahorrar en el tratamiento de la enfermedad), otro objetivo sería la igualdad (por ejemplo la inclusión de personas con discapacidades o minimización de desventajas sociales en la infancia), puede también haber un objetivo de apoyo político. Para conseguir estos objetivos nuestro sistema de salud tiene que tener los siguientes componentes, como un modelo de atención, un modelo de gestión y un modelo de financiamiento que estos tres en conjunto darán lugar al sistema de salud con-

pleto. El modelo de atención es la parte médica/científica, esto es principalmente decidido por el personal de salud y contestará dos preguntas que son: De todas mis intervenciones médicas ¿cuáles voy a dar mi sistema de salud? y en segundo lugar ¿cómo y dónde las voy a dar? El modelo de gestión es básicamente la definición de los objetivos del sistema de salud y qué estrategias necesitamos para lograrlos. Finalmente el modelo de financiamiento contesta a tres preguntas: ¿Cuánto debe gastar el sistema de salud?, ¿De dónde deben provenir los recursos? y ¿Cómo asignar los recursos?; todos estos sistemas están ligados entre sí. En México existen dos tipos de seguro que serían el seguro público (IMSS) o el seguro privado, dentro del seguro público también se encuentran el ISSSTE, PEMEX, SEDENA e IMSS, de los cuales sus fondos vienen de contribución gubernamental, del empleado y también de los trabajadores. Y en el seguro privado serían instituciones privadas que solo podrán pagar los individuos que tengan los recursos para hacerlo.

Nuestro sistema de salud en comparación con otros países es en gran parte diferente, Estados Unidos prevalece con varios sistemas de salud privados, en cambio países Europeos prevalecen sistemas públicos al alcance de todos sus ciudadanos. En los países de Primer mundo solo se manejan medicamentos de patente en comparación de México que ocupa medicamentos genéricos por la economía.